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重庆集中整治医药领域腐败问题
市卫生健康委员会公布举报方式

近期的医药领域反腐引发震动，这次医药反腐意味着什
么？北京大学中国健康发展研究中心主任、权威医改专家李玲
是国内最早提出政府主导公共卫生医疗的学者之一，对此次医
药反腐风暴，她直言：“要真正让医务人员有阳光体面的收入”。
医疗耗材为何是腐败重灾区？昨天记者专程采访了李玲。

问：7月28日，全国医药领域腐败问题集中整治工作视频会
议召开。自此开始，医药行业掀起了全领域、全链条、全覆盖的反
腐风暴。您认为此次整顿医疗行业腐败问题是出于哪些背景？

李玲：我国进入新的发展阶段，要坚持人民至上，生命至
上，医疗行业反腐是真正的反腐，是为老百姓服务的。

问：中央纪委国家监委披露一个案例：一台进口价1500万
元的医疗器械直线加速器，医院以3520万元买入，居然被医院
院长吃掉1600万元回扣。医疗耗材是医疗腐败“重灾区”，为
什么会导致这种现象？

李玲：医疗腐败其实是与创收连在一起的。回扣现象已
经有很多年了，我觉得这个背后其实是体制机制的问题，是因
为我们现在给了医院太大的自主权。国家基本上是不管医院
的投入运行和分配的。所谓的公立医院其实只是名字上叫公
立，但是事实上政府的投入大概10%都不到，也就是90%以上
的收入都要医院自己去创收。

我们医改已经十几年了，但是一个公立医院的院长，基本
上医院就归他管，医院所有的日常运营他得自己要创收，给医
生护士发多少工资，基本上都是医院内部要做决定的，所以你
可以想象，这里面给了他多少腐败的空间。此外，医院之间都
是在竞争的，如果你的工资奖金发得少，你的人可能就被别人
挖走，所以刺激医院必须要使劲地创收。

问：这次整顿长期来看可以使药价让利于老百姓吗？
李玲：老百姓可能会有实惠，因为这次反腐的风暴这么

大，短期可能会好一点，但还需要不断进行阶段性的反腐。
问：受消息面影响，医药板块重挫，短期、长期来看，对于A

股医药板块影响多大？对于正处于IPO的企业上市影响多大？
李玲：短期因为集采或者这次反腐风暴，会有一定的影

响。但上市公司如果是踏踏实实做研发、生产好药的，对他们
长远肯定是好的。从长期来看，国家多头并举，把体制机制理
顺了，市场环境清理干净了，那么就会让好的企业能轻装上
阵。中国有14亿人口，我们需要的是世界级的真正有能力的
医药公司，我觉得这些公司未来是有希望的。

问：药品同质化的现象确实还是一直都存在的，研发能力
比较弱，没有真正的创新，您觉得怎么能够扭转这种局面？

李玲：药品在全世界都是垄断行业，它得规模大才能有能
力做研发。国内药企普遍还是小、乱、差、散，它的主要的能力
是销售，而不是研发。

问：药企销售费用高，直接表明都是腐败问题大吗？
李玲：是的。我们国家“以药养医”的制度已经很多年了，

其实是跨国公司带进来的，所谓叫医药代表。确实“带金销
售”就可以得到回扣，这是个普遍现象。这些年国家一直在打
压，但是层出不穷，它有各种各样的方式来实现。所以，医药
反腐要治本就是真正地让医务人员有阳光的体面的收入，如
果他还做腐败，那么成本极高。

为扎实做好重庆市医药领域腐败问题集中整治工作，重庆市
卫生健康委员会昨日将集中整治期间（2023年7月至2024年6
月）的举报电话、电子邮箱、收信地址予以公布：

举报电话：023-67706418。

受理时间：周一至周五，9：00-12：30，14：00-18：00（节假日、公休日除外）。

举报邮箱：cqswjw2023@163.com。

收信地址：重庆市渝北区旗龙路6号；

收 件 人：集中整治工作专班（923办公室）；

邮政编码：401147 据上游新闻

医疗耗材为何是腐败重灾区？
医改专家：背后有体制机制问题

媒体评论

医药领域反腐深入推进，种种迹象表明，此次医疗领域反腐
在力度和广度上都是空前的，是动真格的。

此次医疗领域腐败更立足于源头治理。7月28日，中央纪委
国家监委召开动员会，部署纪检监察机关配合开展全国医药领域
腐败问题集中整治。该动员会明确强调，要深入开展医药行业全
领域、全链条、全覆盖的系统治理。如果说“三个全”彰显了源头
治理的决心，那么在具体治理中，强调“加大执纪执法力度，紧盯
领导干部和关键岗位人员，坚持受贿行贿一起查”，则体现了精准
治理，既能通过集中力量查处一批医药领域腐败案件，形成声势
震慑，又能通过治理实践为医药领域反变楷腐提供经验。

面对本轮医疗领域反腐风暴，网友直呼大快人心。其实，国
家一直在强力推进医药领域反腐，而这次之所以备受关注，主要
有两个原因：一个是，全领域、全链条、全覆盖治理，打掉了一批

“医蠹”，让患者获得更实在的好处；另一个是，“注重腐败预防体
系建设，切实铲除腐败滋生的土壤和条件”。

显然，堵住漏洞，才能有效防止钻空子；约束权力，才能防止
吃回扣。同时，加大监督力度，实现更高效监督，医药领域腐败才
能逐渐减少。腐败从来不会遵循“令行禁止”的规则，制度是治本
之策。治理医药领域腐败已经初现效果，这不会是终点。步步深
入，层层递进，实现标本兼治，才能正本清源，回归治病救人初心，
让患者更有获得感。 据人民网、中新经纬等

严查医药贪腐，回归治病救人初心

据界面新闻

从药企行贿到患者买单
就医费用是如何被一步步推高的？

在医药腐败利益
链中，就医成本被众多
相关利益方共同推高，
最终由患者与医保基
金买单。

药品出厂后，往往
要经过招投标、进入医
院、开出处方、患者购
药多个环节。在医药
腐败利益链中，就医成
本被众多相关利益方
一步步推高，最终由患
者与医保基金买单。

专家访谈


